

ACTIVIDADES Y PLANES DE CENTRO DE ESTUDIOS ANTROPOLOGICOS

El desarrollo contemporáneo de las ciencias sociales se ha manifestado en las últimas décadas en la formación sucesiva de diversos organismos dentro de nuestra Universidad, que se preocupan de la investigación y difusión de estas disciplinas como así también, en la formación de un personal capacitado.

Con posterioridad a la Segunda Guerra Mundial, la antropología adquirió una gran importancia en el estudio de los múltiples problemas que se planteaban entre las diversas poblaciones del mundo, tanto en su comparación, orígenes y descripciones indispensables para su mejor comprensión, como en el análisis e investigación de la arqueología y paleontología humana.

La Universidad inició, a partir del año 1953, algunos cursos generales sobre antropología y arqueología bajo la dirección del profesor Richard P. Schaedel, quien más tarde fue director del Centro de Estudios Antropológicos. Desde el año 1955 hasta la fecha, este organismo se ha desarrollado bajo la dirección del Dr. Luis Sandoval Smart.

En el transcurso de este tiempo, las actividades del Centro se han dirigido a formar un personal capacitado para la investigación teórica y práctica en las diversas ramas de la antropología.

Destacados profesores extranjeros han realizado cursos y trabajos de campo de especial interés para sus miembros. Los profesores Oswald Menghin, Jean Empereire, Paul Rivet, quien dirigiera importantes seminarios de discusión y conferencias, Pericot García, Martín Almagro y otros han participado en la formación del personal del Centro.

Para completar la formación sistemática de sus miembros, este organismo inicia durante el presente año cursos de Antropología (a nivel de postgraduados) dirigidos por profesores extranjeros, gracias a la iniciativa del Rector Gómez Millas, en relación con instituciones como la Comisión Fulbright y acuerdos bilaterales con universidades americanas y europeas. Además, la Universidad ha otorgado becas nacionales y extranjeras para algunos de sus miembros, dos de los cuales se encuentran en universidades europeas recibiendo preparación adecuada en algunas ramas de la antropología.

La actividad del Centro de Estudios Antropológicos se ha orientado, en primer lugar, a realizar estudios de síntesis sobre los trabajos antropológicos efectuados hasta la fecha en nuestro país, iniciando, además, planes con fines generales de análisis e inves-

tigación de nuestra realidad antropológica y arqueológica.

En el primer aspecto, las publicaciones tienen por objeto verificar el estado actual de las investigaciones y la situación del conocimiento antropológico en nuestro medio; por lo tanto, muchos de estos trabajos tienen el carácter de revisión y síntesis de la obra de autores anteriores, comprobándose la validez de su hipótesis a la luz de nuevos métodos y antecedentes.

Los planes generales de investigación pretenden orientar el trabajo de campo en los diversos sentidos de la antropología actual: la antropología cultural y social, la arqueología, la antropología física, la etnología y la lingüística. Todas estas disciplinas, que forman en su conjunto la antropología, tienen sus propios métodos y campos de interés, de modo que es preocupación principal de este organismo preparar sus investigadores especializados en cada una de estas ramas.

Estos planes han sido elaborados considerando los aspectos y problemas fundamentales de cada disciplina en nuestro país a fin de que el trabajo de campo sirva para llenar los vacíos y preocupaciones propios a cada materia.

En el caso de la arqueología o cualquiera otra rama de la antropología, existe, a veces, la necesidad de salirse de los planes trazados, ya que en algunas ocasiones, en forma accidental, un hallazgo inesperado exige la atención inmediata de sus miembros.

El Centro de Estudios Antropológicos tiene en la actualidad dos tipos de publicaciones; una destinada a trabajos generales de síntesis e investigaciones llamadas "Publicaciones" y otra de información e intercambio científico sobre aspectos limitados de una investigación, llamada "Notas".

El Centro ha publicado hasta la fecha tres "Publicaciones" y dos "Notas" de trabajos realizados; otras se encuentran en prensa.

Fuera de los aspectos particulares y preocupaciones específicas de cada rama de la antropología, existen algunos intereses generales de este organismo en relación con la antropología actual y su situación en nuestro país.

El papel del Centro está fundamentalmente en el terreno de la investigación pura; sin embargo, ninguna disciplina contemporánea puede separarse de la posibilidad de participar y dar su criterio respecto a los complejos problemas de nuestra sociedad actual. Se abarca, pues, la rama de la antropología aplicada y experimental, que no es otra cosa que el aporte de sus conclusiones, con respecto al estudio del hombre y su cultura, a la solución de problemas en el desarrollo del proceso social.

Una disciplina tan vasta como la antropología, exige, además, la integración de especialidades frente a un problema determinado; de esta manera la interrelación disciplinaria es preocupación básica en el desenvolvimiento de sus actividades.

La actividad antropológica en nuestro país se ha aplicado principalmente al campo de la arqueología; por este motivo, esta institución desea hacer participar a todos los estudiosos en planes que sigan la dirección de la investigación contemporánea.

VARIOS TRABAJOS SOBRE HISTORIA DE LA MEDICINA EN CHILE

Se está reuniendo el material existente sobre historia de la medicina chilena, la que se había estudiado en forma parcial, muy personal y con evidentes errores históricos. También se inició la confección de un fichero bibliográfico sobre la materia y una bibliografía para su estudio, la que se encuentra lista para su publicación.

Se iniciaron trabajos sobre antecedentes de médicos chilenos de los siglos XVI, XVII y XVIII y se publicó, asimismo, un folleto "El 125º aniversario de la Fundación de la Escuela de Medicina de Chile". El Dr. Enrique Laval, director del Centro, en colaboración con el Dr. Sergio Rodríguez, ha preparado un estudio histórico sobre la psicopatografía de Orelie Antoine I. Además el Dr. Laval ha trabajado en una historia de la Medicina Aborigen Chilena, y el Dr. Claudio Costa, investigador del Centro, en el tema "El Dr. Blest y su tiempo".

Con el apoyo del Servicio Nacional de Salud, miembros del Centro visitaron la costa occidental de la Isla Grande de Chiloé, para comprobar si quedaban rastros de la medicina araucana entre las tribus huiliches que aún pueblan esas regiones.

Actualmente el Centro está realizando varios trabajos, entre los que pueden citarse "Estudios sobre la Prensa Médica Chilena", que será publicado en los Anales Chilenos de la Historia de la Medicina junto con los antecedentes históricos de obstetricia y ginecología, los que serán presentados al Congreso Interamericano de Obstetricia que se efectuará en Santiago en Noviembre próximo; además está por concluirse un folleto sobre "Los treinta primeros años del Hospital del Salvador en Santiago".

Curso sobre historia de la medicina en Chile. El lunes 17 de Agosto se iniciará un curso dos meses sobre "Historia de la Medicina en Chile, desde la

prehistoria hasta fines del siglo XIX", a cargo de los Dres. Enrique Laval y Claudio Costa. El curso será dividido en dos etapas: "Medicina Precolombina Colonial" y "Medicina durante la República, hasta fines del siglo XIX". Está dedicado a los profesionales, y alumnos de la Escuela de Medicina de nuestra Universidad. La matrícula está abierta en el Instituto de Neurocirugía, y la sede del Centro, Macul 1185.

En Agosto saldrá a la publicidad la revista "Anales chilenos de la Historia de la Medicina". Este primer número traerá trabajos firmados por los doctores Gregorio Lira, Ignacio González, Emiliano Armijo, Adolfo Reccius, Joaquín Díaz, Claudio Costa y Enrique Laval.

INVESTIGACION COORDINADA PRO VIVIENDA, DESDE LA UNIVERSIDAD

Una investigación acerca de la adaptación de las familias a sus viviendas, en sus aspectos de diseño, relaciones urbanas, tecnológicas y sociológicas, realízase en la actualidad con la cooperación interprofesional de arquitectos del Instituto de Vivienda, Urbanismo y Planeación, de la Facultad de Arquitectura, y personal especializado del Instituto de Sociología de la Facultad de Filosofía y Educación. La investigación —planificada por el Sr. René Medina, arquitecto jefe de la Sección de Urbanismo del IVUP, y la Sra. Jacqueline Oxman, experta en viviendas de la OEA, asesorada por personal técnico del Instituto de Sociología— se ejecuta mediante la aplicación de una encuesta directa a las familias de empleados públicos y particulares que viven en Santiago, y que son tanto arrendatarios como propietarios de los departamentos y casas construidos por las distintas cajas de previsión social.

La encuesta, aplicada por un equipo de entrevistadores especialmente adiestrados, estudia las relaciones urbanas, lugares de trabajo y estudio, esparcimiento, movilización, comercio y densidad de la población; los aspectos plásticos y de diseño, superficie, forma, color y distribución de los espacios y recintos que constituyen la vivienda; aspectos tecnológicos y de equipamiento de las viviendas; y los aspectos sociológicos: actitudes, patrones culturales de las familias y el grado de intimidad que la vivienda ofrece a la vida familiar.

Del análisis de los resultados de la investigación, se espera obtener definidas preferencias y sugerencias, para orientar una política de construcciones. Para este fin, interesa saber si las preferencias se dirigen hacia la elección de casas con patio privado, o a